
Protokoll der 2. schulstufenübergreifenden Fachgruppensitzung im 
Fortbildungsverbund Burggrafenamt für Bewegung und Sport 2022/23 
 
 
Am Montag, den 27.02.2023 findet um 14.30 Uhr in der Klasse 1D der Mittelschule Lana 
die 2. schulstufenübergreifende Fachgruppensitzung im Fortbildungsverbund 
Burggrafenamt für Bewegung und Sport des Schuljahres 2022/23 unter der Leitung von 
Dir. Ursula Pulyer statt. 
 
 
Folgende Lehrpersonen nehmen am Treffen teil: 
 

Vor und Nachname Schulstelle 

Tobias Schwarz MS Carl Wolf 

Martha Ladurner GS Tscherms 

Lorenz Hofer MS St. Leonhard 

Tanja Ennemoser SSP St. Leonhard 

Karl Sulser SSP Ulten 

Helmut Innerhofer GSP Lana 

Brigitte Fill SSP St. Martin 

Mattias Schnitzer SSP Lana 

Karin Amort MS Obermais 

Verena Leiter  SSP Untermais 

Helga Holzner FOS Meran 

Lukas Höller MS St. Martin 

Sarah Gray Fachschule Tisens 

Gudrun Masoner Gymme Meran 

Johanna Mitterhofer SSP Algund 

Giacomo Pasquazzi LBS Savoy Meran 

   
 
Tagesordnung: 
 
1. Vorstellung der Arbeitsgruppe 
2. Impulsreferat „Schulinterne Evaluation – Verwendung von IQES online“ (Ursula Pulyer) 
3. Praktische Übungen „Neuro-Athletiktraining“ (Mattias Schnitzer) 
4. Rückmeldung zu den fachspezifischen Fortbildungsangeboten auf Bezirksebene im      
Schuljahr 2021/22 bzw. 2022/23 
5. Planung der Bezirksfortbildung für das Schuljahr 2023/24 
6. Spezifische Themen der einzelnen Fachgruppen 
7. Aktuelles und Allfälliges 
 
ad 1) 
Die Lehrpersonen stellen sich vor. 
 
ad 2)  
Frau Direktor Ursula Pulyer stellt die „Schulinterne Evaluation“ vor. Sie erklärt die 
Indikatoren bzw. den Qualitätsrahmen der internen Evaluation. 
Aufbauend auf diese Indikatoren werden die 10 wichtigsten Kriterien und Indikatoren für 
guten Sportunterricht besprochen, die für eine interne Evaluation für Sport verwendet 
werden können. 



IQES online ist ein gutes Instrument bzw. eine gute Software, um diese Qualitätskriterien 
im Sport und anderen Fächern zu erfassen und kann innerhalb und außerhalb des 
Unterrichts (speziell auch mit Schülern) als wichtiges Werkzeug dienen. Jede Lehrperson 
kann und sollte diese Software benutzen. 

 
ad 3) 
Prof. Schnitzer Mattias (Sportlehrer der MS Lana) stellt praktische Übungen zum „Neuro- 
Athletiktraining“ vor.  
An zwei Praxisbeispielen (Kniebeugen und Rumpfbeuge vorwärts) werden neuronale 
Inputübungen ausgeführt, um die sensorische Bewegungskoordination zu verbessern. 
Dabei werden die Kniebeugen bzw. die Rumpfbeugen vor und nach diesen speziellen 
neuronalen Inputübungen wiederholt und Veränderungen in der Bewegungsausführung 
festgestellt. Dieser ganzheitliche Ansatz kann als sinnvolle Alternative für ein auf Output 
orientiertes Training hergenommen werden. 
 
ad 4)  
Frau Direktor Pulyer gibt eine Rückmeldung zu den fachspezifischen 
Fortbildungsangeboten auf Bezirksebene, die in den Schuljahren 2021/22 bzw. 2022/23 
stattgefunden haben. 
Es haben folgende Fortbildungen stattgefunden: 

• Neue Formen im Schwimmunterricht 

• Defibrillator Kurse (2x) 
Die Fortbildungen Badminton, Sicher auf dem Fahrrad, Funktionaltraining mussten 
abgesagt werden. 
 
ad 5) 
Folgende Fortbildungen sind für das Schuljahr 2023/24 geplant: 

• Erste Hilfe (+Defibrillator) – Roberto Salgaro, Ursula Pulyer (KL) 

• Orientierungslauf – Franz Chiusole, Karin Amort (KL) 

• Neue Formen im Schwimmunterricht – Gebhard Unterrainer, Ursula Pulyer (KL) 

• Austausch von sportmotorischen Tests – Astrid Ferrari, Karin Amort (KL) 
 
Es wurde rückgemeldet, dass die Fortbildungen erst etwas später (ab November) 
angesetzt werden sollten, da viele Lehrpersonen am Beginn des Schuljahres mit 
organisatorischen Aufgaben beschäftigt sind und deshalb aus zeitlichen Gründen nicht an 
den Fortbildungen teilnehmen können. 
Die Teilnahme an den Kursen sollte auch für Kolleginnen außerhalb des Bezirks möglich 
sein (sie haben online keinen Zugriff, sie können sich nicht anmelden). Die 
Kommunikation (Werbung) sollte verbessert werden, damit die Kurse auf Bezirksebene 
bekannt und gebucht werden. So sollten die Landes- und Bezirksfortbildungen auf einer 
gemeinsamen Onlineplattform angeboten werden. Lehrkräfte unterschieden bei ihrer 
Suche nicht – eine einheitliche Plattform würde das Problem lösen und geplante 
Fortbildungen auf Bezirksebene leichter zugänglich und somit attraktiver machen. 
 
Keine weiteren Wortmeldungen. 
 
Ende der Sitzung: 16.15 Uhr                                 Die Schriftführerin 
         Ladurner Martha 


